

МОГИЛЕВЧАНЕ В ДВИЖЕНИИ СОПРОТИВЛЕНИЯ ПОЛЬШИ И ЧЕХОСЛОВАКИИ

В статье исследуется участие уроженцев Могилевской области, сражавшихся в годы Великой Отечественной войны в составе партизанских отрядов на территории Польши и Чехословакии. В большинстве своем это были советские военнопленные, сумевшие бежать из нацистских лагерей и ставшие партизанами, а также разведчики, бойцы отрядов и групп, направленных советским командованием на территорию этих государств.

Введение

Одной из малоисследованных проблем истории Великой Отечественной войны является участие наших земляков в европейском движении Сопротивления. Первой попыткой раскрыть проблему был раздел Р.Р. Крючка в четвертом томе "Истории Беларускай ССР" [1, с. 532-542], в котором названы шесть фамилий участников Сопротивления в европейских странах: уроженца Бельничского района Д.Ф. Цумарова, боровшегося с врагом в концлагерях Германии, бойцов итальянских бригад – уроженца Климовичского района А.К. Киселева и Могилевского района Н.С. Фролова, а также уроженцев Славгородского и Хотимского районов Ф.Ф. Кожемякина и В. Мешкова соответственно, боровшихся с врагом в Сопротивлении Франции. Назван в разделе Р.Р. Крючка и С.И. Ксендзов, сражавшийся в партизанском отряде Чехословакии. Более полно выглядит раздел автора статьи в книге "Беларусь в годы Великой Отечественной войны 1941 – 1945" [2, с. 378-397], некоторые его публикации. Глубокому исследованию участия белорусов в европейском движении Сопротивления мешает отсутствие материалов в архивах республики.

В данной статье автор делает попытку показать участие разасканных и установленных им уроженцев Могилевской области в движении Сопротивления на территории Польши и Чехословакии. К сожалению, установить полную картину участия наших земляков в антифашистской борьбе на территории этих двух государств не представляется возможным из-за недостатка источников, поэтому некоторые эпизоды смотрятся фрагментарно.

Основная часть

Свой посильный вклад в нашу общую победу внесли десятки тысяч советских людей, которые превратностями военной судьбы находились далеко от Родины, но продолжали борьбу с врагом. Активное и повсеместное участие советских патриотов в европейском Сопротивлении было как составной частью антифашистской борьбы в оккупированных странах, так и органической частью борьбы советского народа против гитлеровских захватчиков. Так, по неполным

данным, за рубежом из многих десятков тысяч советских граждан, бежавших из фашистских лагерей, активно сражались против гитлеровцев до 40 тыс. человек, в том числе в Польше – 18 тыс. и Чехословакии – 3 тыс.

Один из первых советских партизанских отрядов на территории Польши возник в августе 1941 г. Его организаторами были лейтенант Красной Армии А.И. Колупаев, уроженец г. Кургана, и Григорий Максимович Клецовка [3, л. 80] – военнослужащий, уроженец д. Седич Быховского района. Оба, будучи контужеными, попали в плен к гитлеровцам. Находились в разных лагерях, сумели бежать. В группе Г.М. Клецовки насчитывалось 6 человек, в группе А.И. Колупаева – 12. На встрече в Луковских лесах группы объединились. Во главе отряда стал А.И. Колупаев. “Польские патриоты, – вспоминает Г.М. Клецовка, – доставляли в отряд пулеметы, винтовки, боеприпасы. Крестьяне охотно снабжали нас продуктами питания. Мы искренне благодарны всем тем польским товарищам, которые в трудные дни войны оказывали нам всяческую помощь и поддержку” [4, с. 190]. Весной 1942 г. отряд перебазировался на восток, в Слонимский район. К этому времени в нем насчитывалось свыше 200 вооруженных бойцов. Впоследствии отряд вошел в бригаду “Советская Белоруссия” (комбриг Н.В. Бобков) под именем своего командира А.И. Колупаева, героически погибшего в боях с врагом в марте 1944 г. Г.М. Клецовка стал комиссаром этого отряда [5, с. 130].

Одним из партизанских отрядов командовал Петр Карлович Финансов. Бывший пограничник, старший лейтенант, жил в Минске, после увольнения по болезни в запас работал управляющим Пуховичским отделением Госбанка, потом в г. Мстиславе заведовал районной сберегательной кассой. С первых дней войны П.К. Финансов на фронте. Попал в плен, но сумел бежать из концлагеря, что в 4 км от Янува-Мазовецкого, и снова взялся за оружие в рядах Гвардии Людовой. Вместе с ним бежало еще 9 человек. По свидетельству жителя д. Марианки Юзефа Бакулы, у которого они вначале нашли приют, явствовало, что один из них был без руки. У П.К. Финансова он видел глубокие шрамы на спине и шее. Другие передвигались с помощью костылей [6].

П.К. Финансов стал командиром отряда. В конце ноября 1942 г. в лесу между Минском-Мазовецким и Санницей отряд был приведен к присяге, которую принял командующий округом № 3 Гвардии Людовой, известный ветеран освободительного движения, впоследствии генерал Войска Польского “Зигмунд” – Зигмунд Душиньский. Присяга была принята на польском и русском языках, автором последней был П.К. Финансов.

Вначале в отряде на три десятка человек было два старых карабина, маузер, два револьвера системы “наган” с небольшим запасом патронов и два десятка гранат. Патриоты начали свои боевые действия в безлесных районах Минска-Мазовецкого, Гвалинского, Седлецкого и Луковского поветов, трудных для партизанских действий. Отряд “Петра” смог осуществить немало дерзких налетов на вражеские гарнизоны, пустил под откос несколько железнодорожных эшелонов с живой силой и техникой, уничтожил ряд складов с горючим и боеприпасами. Вот некоторые выдержки из дневника боевых действий отряда за первые дни декабря 1942 г.: отряд уничтожил в д. Глинянке волостное управление и почту, казнил старосту – верного пособника врага, который издевался над местным населением. 24 декабря отряд вывел из строя маслозавод в д. Малове Гвалинского повета. Спустя несколько дней партизаны забросали гранатами и сожгли полицейский пост в Датоницах Седлецкого повета. В ответ на активные действия

партизан фашисты усиливали террор, устраивали облавы на партизан и их помощников из числа местных жителей. Поэтому отряд получил приказание передислоцироваться в Луковский повет, в район местечка Недведыш. Секретарь местной организации рабочей партии Тадеуш Матвиевский организовал встречу отряда “Петра” с действующим в этих местах польско-советским отрядом имени К. Калиновского, которым командовал Серафим – С.П. Алексеев. На этой встрече отряды решили объединить свои силы. Командиром отряда стал П.К. Финансов.

С первых дней 1943 г. отряд “Петра” развил еще более активную деятельность. Так, в населенном пункте Воля партизаны разгромили управление по заготовке скота. Спустя несколько дней патриоты совершили нападение на немецкий аэродром, уничтожив несколько самолетов врага. 14 февраля 1943 г. группа партизан совместно с отрядом Гвардии Людовой овладели населенным пунктом Санница, где уничтожили телеграф, коммутатор на почте, сожгли документы волостной управы, захватили значительные запасы продовольствия и боеприпасов. В середине февраля партизаны неожиданно для врага появились на железнодорожном перегоне Сосновка – Кошевица и взорвали вражеский эшелон с боеприпасами. В конце марта 1943 г. отряд “Петра” получил приказ передислоцироваться в район Вышково Венгеровского повята. 28 марта поздним вечером отряд, измученный непрерывными боями и продолжительными переходами во время сильной снежной бури, остановился на ночлег в д. Побратимы. Видимо, из-за беспечности часовых фашистам удалось окружить партизан. Они оказали врагу ожесточенное сопротивление. Бой продолжался несколько часов, кончались боеприпасы. Спаслись было только смелым прорывом на узком участке. П.К. Финансов лег за пулемет и огнем прикрыл путь для спасения боевых товарищей. В этом бою отважный партизанский командир погиб [7].

Летом 1942 г. возле д. Бекетово под Старым Осколом тяжело раненный попал в плен уроженец Климовичского района П. Савельев. В июне 1943 г. военнопленные оказались в г. Кельце. Отсюда с помощью польских патриотов ему с тремя товарищами удалось совершить побег из лагеря. Став партизанами, они вместе с поляками вели борьбу с гитлеровскими захватчиками. П. Савельев написал письмо родным о своей жизни и оставил его у своего земляка Виктора Яхимюка, также партизана. Он писал: “...если я не вернусь домой, то знайте, мои родные и дорогие, что своей клятвы я не нарушил, свой долг перед Советской Родиной выполнил до конца. Если удастся выйти живым, то обо всем подробно расскажу сам. А теперь делаю все, что от меня зависит, чтобы внести свой вклад в нашу победу над фашизмом... Мы крепко подружились с нашими польскими братьями. У нас с ними одна цель, один путь к победе – сражаться до последнего дыхания, до полного освобождения” [7].

В. Яхимюк вспоминает: “Это было осенью 1943 г. Тогда я был связным партизанского отряда, который действовал на территории Володувского повята Люблинского воеводства и жил в с. Мастиско. Мне пришлось переправить в партизанский отряд многих советских граждан, совершивших побег из немецких лагерей. В октябре я встретил лейтенанта Красной Армии, который назвал себя Савельевым. Он рассказал, что родом из Климовичского района. Через два дня я провел лейтенанта дальними тропами в партизанский отряд, которым командовал Василий Черный. Перед уходом в отряд лейтенант П. Савельев написал письмо жене и детям, которое просил передать после окончания войны адресату, если с ним что-нибудь случится. Случилось так, что я попал в другой партизанский отряд – капитана Белова и уже больше с этим человеком и его товари-

щами не встречался. От своих односельчан я узнал, что лейтенант П. Савельев мужественно сражался с фашистскими оккупантами. Он ходил на самые трудные задания. Лично пустил под откос три железнодорожных эшелона с вражескими войсками и боевой техникой” [8]. Житель с. Мастиско лесничий Матейчук был свидетелем того, как П. Савельев, переодевшись в форму гитлеровского офицера, пробрался в тот же лагерь в Кельцах, в котором до того был сам. Хорошо зная порядки, установленные гитлеровцами, он сумел ввести в заблуждение охрану, обезоружить ее и вывести из заключения более двухсот узников, большинство из которых влились в партизанский отряд. Фашисты назначили за голову П. Савельева крупную награду. Но никто из местных жителей не выдал мужественного офицера. Не пришлось ему дожить до победы – погиб в жестокой схватке с гитлеровскими карателями. Матейчук рассказал, что группа партизан под командованием П. Савельева, возвращаясь с боевого задания, попала в засаду. В том месте, где находился П. Савельев, гитлеровцы потеряли пять вражеских карателей, убитых гранатой, брошенной героем [9].

Уроженец д. Каменец Бельничского района Евсей Никифорович Близняков за подвиги, совершенные на польской земле, удостоен высшей воинской награды Польши “Виртути милитари”, его фамилия навечно занесена в Золотую книгу спасителей Кракова.

На фронте Е.Н. Близняков командовал пулеметным взводом, в одном из боев был контужен, попал в плен. В мае 1943 г. с помощью польских патриотов бежал из лагеря. С ним бежали еще 12 человек, из которых он организовал партизанскую группу, вошедшую в партизанский батальон поручика Гардого. В составе отряда группа Е.Н. Близнякова сохраняла некоторую самостоятельность. В ней насчитывалось около 20 бойцов, бежавших из немецких лагерей. Почти все боевые операции советские партизаны проводили вместе с польскими товарищами, иногда самостоятельно, так как хорошо изучили местные леса и горы, наладили связи с местным населением [10, с. 210].

Для Е.Н. Близнякова и его товарищей наступил новый этап борьбы за родную землю и свободу Польши. В начале своей деятельности группа встретилась с трудностями и неудачами. Но, тем не менее, она росла, действовала. Внезапные удары по небольшим гитлеровским гарнизонам, уничтожение из засад вражеских колонн, взорванные мосты и воинские эшелоны. От поляков Е.Н. Близняков узнал о разведывательной группе “Голос”¹ в составе четырех человек, которой командовал Е.С. Березняк, – одной из многих групп, обеспечивавших войска 1-го Украинского фронта сведениями о противнике в районе Кракова. Группа Е.Н. Близнякова решила присоединиться к разведчикам. После соответствующих проверок бывших военнопленных Центр разрешил Е.С. Березняку присоединить к себе диверсионную группу Е.Н. Близнякова. Теперь это была боевая единица агентурно-разведывательного и диверсионного характера. В составе группы Е.Н. Близнякова действовал еще один белорус – Виктор Александрович Заборонок [11, с. 12].

За 156 дней пребывания группы “Голос” в тылу врага она передала в Центр 150 радиogramм. Одной из важнейших достижений группы было установление в декабре 1944 г. с помощью польских партизан схемы минирования Кракова.

¹ О деятельности разведывательно-диверсионной группы “Голос” по роману Ю. Семенова снят многосерийный кинофильм “Майор Вихрь”.

Партизаны Армии Людовой, которыми командовал Ю. Зайонц, доложили, что гитлеровцы начали копать довольно широкий ров, идущий от шлагбаума в Броновице, то есть от конечной трамвайной остановки. Работы вела немецкая строительная организация “Тодт”. Со временем польским патриотам удалось установить, что на дне рва почти полуметровой глубины гитлеровцы укладывали кабель. Целью варварской акции фашистов было навязать наступающим частям Красной Армии уличные бои, завлечь их и боевую технику в узкие улочки Кракова и взорвать город, начиненный тоннами взрывчатки. Группа добыла схему минирования города и вместе с планом укрепрайона передала их в Центр. Наступавшие советские войска, имея точные данные, перерезали кабель, связанный с взрывчаткой, захватили форт, где находился немецкий персонал, ожидавший приказа о взрыве [12, с. 168, 186].

В дело спасения Кракова большой вклад внес и Е.Н. Близняков. Ему было поручено похитить немецкого майора, главного инженера укрепрайона Курта Пеккеля. Захват гитлеровского офицера осуществили Е.Н. Близняков и два его боевых товарища. Досконально изучив образ жизни майора, разведчики доставили его на базу диверсионной группы. Оценив ситуацию, Курт Пеккель нанес на карту подробнейшую схему оборонительных сооружений Кракова, помог и со схемой разминирования [13, с. 142].

19 января 1945 г., в день освобождения г. Кракова, члены группы “Голос”, получив новое задание, двигались на запад, передавая в Центр новые сведения.

В боевых операциях членами группы было уничтожено более 100 гитлеровцев, взорвано несколько мостов, эшелонов, совершены другие диверсии. В боевой и диверсионной работе ведущая роль принадлежала Е.Н. Близнякову. О его смекалке и мастерстве как подрывника среди членов группы ходили легенды. Так, Центр дал задание задержать переброску танковой части по железной дороге Краков – Закопане. Но у группы в это время не было взрывчатки. Тогда Е.Н. Близняков предложил хитроумный план. Ночью у железнодорожного моста он и его разведчики ликвидировали немецкого часового, “заминировали” мост консервными банками, набитыми землей, протянули провода. Пока гитлеровцы разбирались, вызывали саперов, проводили “разминирование”, эшелон с танками стоял на запасных путях [14].

Диверсионная группа Е.Н. Близнякова провела ряд крупных боевых операций. Так, в ночь на 3 ноября 1944 г. она совершила нападение на гарнизон гитлеровцев, который размещался на железнодорожной станции Строне – одной из крупнейших на линии Краков – Закопане, вывела из строя все станционное хозяйство. Станция некоторое время бездействовала. В ночь на 7 ноября эта же группа совершила не менее дерзкий налет на станцию Воля – Радишевская. Гарнизон и станция также были выведены из строя. Спустя несколько дней командир диверсионной группы доложил Е.С. Березняку о подрыве железнодорожного моста и пущенном под откос воинском эшелоне с техникой и живой силой [15].

12 января 1945 г. каратели окружили отряд Е.С. Березняка и действовавший вместе с ними польский отряд поручика Гардого. Советские и польские партизаны целый день вели бой в окружении, а ночью смогли оторваться от карателей. В этом бою советский и польский отряды потеряли 12 бойцов. “Один из наиболее жестоких боев того времени, – отмечал в 1965 г. польский журнал “За волюность и люд”, имея в виду тот самый бой, – выпал на долю батальона польских партизан под командованием Гардого и советского разведывательного

отряда Михайлова (Е.С. Березняка. – В.П.)... Потери немцев в том бою составили 92 убитых и 120 раненых” [10, с. 210].

В годы Второй мировой войны на чешских землях и в Словакии, как и в других странах Европы, развернулось движение Сопротивления гитлеровскому фашизму. Необходимо учитывать условия борьбы, очень разные в чешских землях и Словакии. Чешские земли были непосредственно включены в состав гитлеровской Германии, власть там полностью находилась в руках нацистских учреждений, полиции и армии, проводилась жестокая германизация. Берлин использовал фиктивную самостоятельность Словакии для реализации своих стратегических и геополитических планов, в том числе и для подготовки нападения на Польшу и Советский Союз.

23 июня 1941 г. В.М. Молотов принял словацкого посланника Ю. Шимко, который заявил, что словацкое правительство прерывает дипломатические отношения с СССР. В тот же день Словакия объявила войну СССР и направила свои войска на советско-германский фронт. В декабре 1941 г. она объявила войну также Великобритании и США. Следует отметить, что ни Советский Союз, ни его главные союзники по антигитлеровской коалиции, Великобритания и США, войну Словакии не объявляли. Чехословакия являлась членом антигитлеровской коалиции, где она была представлена дипломатически признанным чехословацким эмигрантским правительством и президентом Э. Бенешем. Поэтому союзники игнорировали де-факто существующее словацкое государство, полагая, что его создание противоречит международному праву и поэтому неправомерно [16, с. 36-36]. Но братиславские правители, приняв решение о вступлении в войну на стороне Германии, вовсе так не думали и надеялись извлечь для себя выгоду из ее победы. Вне зависимости от желания либо нежелания братиславских властей участвовать в этой войне Словакия вынуждена была играть роль, отведенную ей Гитлером.

На территории Чехословакии в годы войны оказались граждане нескольких категорий: военнопленные и гражданские лица, совершившие побег из гитлеровских лагерей, расположенных на территории Германии, Австрии и Чехословакии, или бежавшие из эшелонов, следовавших через Чехословакию, и бойцы партизанских отрядов и групп, направленные советским партизанским командованием по ходатайству или с согласия чехословацких демократических сил. На заключительном этапе войны в Чехословакию было направлено значительное количество разведчиков, выполнявших задания армейского командования и широко опиравшихся в своей боевой, диверсионной и разведывательной работе на всемерную помощь и поддержку партизан, подпольщиков, местных патриотов.

В 1943 г. был вывезен в Чехословакию уроженец д. Яновки Хотимского района Владимир Васильевич Аниченко. Вместе с другими заключенными он работал на угольной шахте, но сумел бежать. Белорус стал партизаном отряда “Эдо”, который действовал в Орлицких горах, вблизи г. Жамберкам. После войны В.В. Аниченко стал доктором филологических наук, профессором, заслуженным деятелем науки. Долгое время возглавлял кафедру белорусского языка Гомельского университета [17, с. 15].

В 1944 г. угнан в Чехословакию 16-летний бобруйчанин Иосиф Данилович Щербич. Через три месяца он был уже в рядах партизанского отряда “Высокие Татры” (начальник штаба – Бень), участвовал во многих боях [18]. В партизанских отрядах сражался с врагом колхозник из Могилевской области Василий Цурганов [19].

Уроженец г. Кричева Николай Захарович Акалита, военный водитель, раненым попал в плен в Венгрии. Некоторое время ему довелось пробывать в концлагере возле г. Дебрецена, откуда в составе группы военнопленных попал в Словакию. В новом для себя лагере в небольшом поселке Нове-Замки работал в лесу на раскорчевке леса. Как потом узнал Н.З. Акалита, многие из них были посланы на эту работу местным подпольем. Эти патриоты готовили побег, помогали военнопленным вернуться на свободу и снова взяться за оружие. Благодаря смекалке словацких подпольщиков и их мужеству беглец был снова на свободе, вступил в партизанский отряд, который действовал высоко в горах Малых Карпат.

Однажды Н.З. Акалите удалось задержать группу немецких солдат, которые оказались минерами. Предчувствуя скорое отступление, гитлеровцы стремились уничтожить как можно больше словацких городов и заводов, минировали их. У немцев, которых захватил в плен Н.З. Акалита, нашли карту минных полей под Пиштаном и карту минирования этого города, а также план закладки мин в Брезовой под Брадлом и Мияве. Партизаны, имея эти планы и карты, смогли быстро разминировать все объекты. 15 апреля 1945 г. войска генерала И.А. Плиева освободили район Малых Карпат. Н.З. Акалита вернулся в Красную Армию. После увольнения из армии жил и работал в родном Кричеве [20].

13 сентября 1944 г. на оккупированную территорию Словакии была заброшена организаторская группа для оказания помощи местным патриотам в активизации борьбы против гитлеровских захватчиков. Командиром ее был назначен А.М. Садиленко, опытный украинский партизан. В состав группы было включено несколько белорусов, боровшихся с врагом в составе украинских партизанских бригад. Среди них – могилевчанин Валентин Орлов, до этого партизан-подрывник в соединении Г.В. Балицкого. На земле Словакии он стал заместителем командира отряда по разведке [21].

После освобождения Украины от немецко-фашистских захватчиков была создана очередная партизанская группа в количестве 23 человек для заброски на территорию Словакии. Большую помощь партизанам отряда оказывал старый корабельный фельдшер, человек с нелегкой судьбой – Владимир Николаевич Нестеренок, уроженец Могилевской области. Волею судеб он в 1935 г. оказался в Словакии. В.Н. Нестеренок не только лечил раненых и больных, но и служил партизанским связным [22, с. 183].

Летом 1944 г. в районе г. Зволена была выброшена группа парашютистов, в состав которой входил офицер Красной Армии, уроженец д. Киселевка Мстиславского района Сергей Иванович Ксендзов. Войну он встретил в должности секретаря партбюро мотомехполка в Украине. Попал в окружение, стал партизаном в соединении А.Ф. Федорова, был командиром диверсионной группы. С мая 1943 г. партизанил в соединении генерал-майора М.И. Наумова (был помощником начальника штаба по разведке отряда «Красный», позже – комиссар этого отряда) [23, с. 209]. Первые боевые операции группы на земле Словакии – диверсии на железнодорожных участках, взрывы мостов, внезапные засады против оккупантов – вызвали огромный патриотический подъем у местного населения, советских военнопленных, бежавших из лагерей. Отряд быстро рос, в скором времени превратился в партизанскую бригаду имени Героя Советского Союза Я. Налепки. С.И. Ксендзова назначили начальником штаба бригады, командиром стал чешский коммунист Антон Шагат. В одном из боев возле

д. Лутелло С.И. Ксендзов был тяжело ранен, более семи месяцев врачи боролись за его жизнь. Но он выстоял. Боевые дела патриота отмечены многими орденами и медалями, в том числе орденом Ленина, наградами Чехословакии. Ему присвоено звание заслуженного учителя БССР [24-26].

В начале сентября 1944 г. в районе Кошице-Прешов была десантирована разведывательно-диверсионная группа в составе 15 человек во главе с уроженцем Глусского района Кириллом Гавриловичем Ивановым. Нелегким был его боевой путь: трудные бои в первые дни войны, отступление, плен, который, к счастью, оказался недолгим, удачный побег, подпольная работа в г. Новоград-Ровенский. Потом годы партизанской борьбы в Украине, за время которой грудь отважного подрывника украсили заслуженные награды – ордена Красного Знамени, Красной Звезды, медали.

В первые же дни после выброски группа попала в засаду, в бою погибли четверо десантников, в том числе начальник штаба белорус Якубовский, один потерялся при приземлении. Диверсии, проведенные партизанами, привлекли в группу много словацких патриотов [27]. Первой боевой операцией десантников был подрыв воинского эшелона гитлеровцев, который двигался в сторону фронта [28]. Крупным успехом партизан было уничтожение в одном из поселков вражеского завода, выпускавшего бронешиты и некоторые детали для танков. Только за два месяца пребывания в тылу врага отряд пустил под откос 6 эшелонов с войсками и техникой противника, уничтожил завод и электростанцию, взорвал 3 моста. Ценной для советского командования была разведывательная информация, передаваемая в Центр партизанскими радистами [29]. В октябре 1944 г. отряд имени К.Е. Ворошилова (такое название получила группа К.Г. Иванова) насчитывал уже 150 бойцов. Партизаны провели много боев под Добра Нива, Нова Баня, Воловцы, Фтачник, Банска-Быстрица – столицей восстания. Немецко-фашистским войскам удалось оседлать перевалы, замедлить наступление советских войск на фронте. К концу октября 1944 г. враг снова захватил освобожденные районы Словакии. Отряд имени К.Е. Ворошилова ушел в западные районы и сражался с врагом до полного освобождения Словакии [30]. На день соединения с частями Красной Армии в нем насчитывалось 360 человек. За мужество и отвагу, проявленные на земле Словакии, К.Г. Иванов был награжден орденом Отечественной войны 2-й степени, чехословацкими наградами [31, с. 345-346].

Заключение

Автором установлены фамилии шести могилевчан, участников Сопrotивления в Польше, и девяти борцов с гитлеровскими захватчиками на территории Чехословакии. Дальнейшие поиски должны назвать новые, еще неизвестные имена.

СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ

1. **Кручок, Р.Р.** Працоўныя Беларусі ў еўрапейскім руху Супраціўлення / Р.Р. Кручок // Гісторыя Беларускай ССР. – Т. 4 : Беларусь напярэдадні і ў гады Вялікай Айчыннай вайны Савецкага Саюза (1938 – 1945 гг.). – Мінск : Навука і тэхніка, 1975. – 640 с.
2. **Павлов, В.П.** Белорусы в европейском движении Сопrotивления / В.П. Павлов // Беларусь в годы Великой Отечественной войны 1941 – 1945. – Минск : БЕЛТА, 2005. – 544 с.
3. Национальный архив Республики Беларусь (НАРБ). – Фонд 3500. – Оп. 5. – Д. 334.

4. **Клецовка, Г.М.** Именем героя / Г.М. Клецовка // Память: Ист.-докум. хроника Березовского района. – Минск : БелСЭ, 1987. – 439 с.
5. Партизанские формирования Белоруссии в годы Великой Отечественной войны (июнь 1941 – июль 1944). Краткие сведения об организационной структуре партизанских соединений, бригад (полков), отрядов (батальонов) и их личном составе. – Минск : Беларусь, 1983. – 465 с.
6. **Титов, И.** По следам подвига / И. Титов // Вечерний Минск. – 1976. – 4 мая. – С. 4.
7. **Цітоў, І.** Па слядах подзвігу / І. Цітоў // Мінская праўда. – 1994. – 15 лютага. – С. 4.
8. **Цітоў, І.** Два пісьмы пра мужнасць / І. Цітоў // Звязда. – 1965. – 10 красавіка. – С. 4.
9. **Титов, И.** Письмо, прошедшее сквозь годы / И. Титов // Знамя юности. – 1986. – 5 февраля. – С. 3.
10. **Жигилій, В.А.** Краківський вал / В.А. Жигилій. – Київ : Молодь. 1970. – 224 с.
11. **Березняк, Е.** Победа после победы / Е. Березняк, В. Веремейчик // Политический собеседник. – 1990. – № 12. – С. 36.
12. **Зайонц, Ю.** Шли бои / Ю. Зайонц. – М. : Воениздат, 1968. – 192 с.
13. **Березняк, Е.С.** Пароль “Dum Spiro”: Рассказ разведчика / Е.С. Березняк. – Киев : Политиздат Украины, 1987. – 239 с.
14. **Кондратьева, Л.** Краков спас не майор “Вихрь”, а Евсей Близняков! / Л. Кондратьева // Могилевская правда. – 1997. – 11 октября.
15. **Вікенцьеў, К.** Яго імя ў летапісу вайны / К. Вікенцьеў // Камуніст Палесся (Мазыр). – 1979. – 9 мая. – С. 3.
16. **Марына, В.В.** Словакия в войне против СССР. 1941 – 1945 годы / В.В. Марына // Новая и новейшая история. – 2011. – № 4. – 110 с.
17. **Даніленка, А.** Шуміць Арліца / А. Даніленка // Беларусь. – 1977. – № 7. – 37 с.
18. **Сцяпанаў, І.** Праз агонь / І. Сцяпанаў // Мінская праўда. – 1970. – 26 жніўня. – С. 3.
19. **Харитонов, Б.П.** Русский Вася / Б.П. Харитонов // Партизанские дни: Сборник воспоминаний партизан. – М. : ДОСААФ, 1971. – 223 с.
20. **Шаўцоў, П.** Братства / П. Шаўцоў // Магілёўская праўда. – 1961. – 4 кастрычніка. – С. 4.
21. **Садиленко, А.М.** За фронтом – фронт: Партизанские были / А.М. Садиленко // Южно-Сахалинск : Сахалинское кн. изд-во, 1962. – 192 с.
22. **Глазок, М.М.** Лесные солдаты: Записки партизана / М.М. Глазок. – Харьков : Прапор, 1966. – 244 с.
23. Памяць: Гіст.-дакум. хроніка гарадоў і раёнаў Беларусі: Мсціслаўскі раён. – Мінск : Полымя, 1999. – 608 с.
24. **Ксендзов, С.И.** Боевое братство / С.И. Ксендзов // Политинформатор и агитатор. – 1975. – № 9. – 45 с.
25. **Барысаў, Д.** На грудях – ордэны ЧССР / Д. Барысаў // Звязда. – 1964. – 6 верасня. – С. 4.
26. **Асмалоўскі, А.В.** Высокі грамадзянскі подзвіг / А.В. Асмалоўскі // Народная асвета. – 1983. – № 2. – 50 с.
27. **Иванов, К.** Словацкий лабиринт: Дневник советского диверсанта / К. Иванов // Республика. – 2006. – 10 кастрычніка. – С. 8.
28. **Іваноў, К.Г.** Рэха ў гарах / К.Г. Іваноў // Звязда. – 1976. – 30 чэрвеня. – С. 4.
29. **Голованова, О.** Командир интеротряда / О. Голованова // Вечерний Минск. – 1995. – 18 августа. – С. 5.
30. **Орлов, В.** Братство / В. Орлов // Сельская газета. – 1985. – 8 мая. – С. 4.
31. **Матусевіч, Т.А.** Далёка ад Радзімы / Т.А. Матусевіч // Памяць: Гіст.-дакум. хроніка Глускага раёна. – Мінск : БЕЛТА, 1999. – 640 с.

Поступила в редакцию 03.01.2013 г.